أسماء الأفعال : هي كلمات تدل على فعل معين تحمل معناه وزمنه وعمله , وهي لا تسمى :
●  اسماً فقط : لأنها لا تدل على معنى في نفسه غير مقترن بزمن
● فعلاً فقط : لأنه لا يقبل علامات الفعل ولا يتأثر بالعوامل 
* فلأجل ذلك سميت أسماء الأفعال وهي مبنية لا محل لها من الإعراب 
وتنقسم أسماء الأفعال من حيث الوضع إلى :
1/ مرتجلة : وهي ما وضعت من أول أمرها أسماء أفعال ( صه - هيهات )
2/ منقولة : وهي ما استعملت أولاً في غير اسم الفعل ثم نُقلت إليه ( عليك - رويد )
وتنقسم أسماء الأفعال من حيث الزمن إلى :
1/  اسم فعل الأمر * وهو الأكثر مجيئاً *
أ / مرتجلة 
ب/  منقولة => ( 1/ من الجار والمجرور-  2 /من الظرف -  3/ من المصدر -  4/ معدولة عن الفعل )
2/اسم فعل ماض * وهو قليل *
3/اسم فعل مضارع * وهو أقلها *
أسماء الأفعال : أولاً اسم فعل الأمر :
●  مرتجلة :  صه / اسكت 
              آمين / استجب
              حيَّ / أقبل
              هيا / أسرع
             هلمَّ / اقترب 
أسم فعل أمر مبني على السكون أو الفتح لا محل له من الإعراب , والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره " أنت " 
●  منقولة 
	من الجار والمجرور
	من الظرف
	من المصدر
	معدولة عن الفعل

	عليك / ألزم
إليك / ابتعد
	أمامَك / تقدم
وراءَك / تأخر
مكانَك / اثبت
عندَك / خُذ
	رويدَك / تمهل
	وهو ما يُصاغ على وزن فعَال من الفعل الثلاثي المتصرف

	
	
	
	حَذّار / احذر
نَزَال / انزل

	اسم فعل أمر مبني على السكون أو الفتح لا محل له من الإعراب , والكاف حرف خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب , والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره " أنت "
	اسم فعل أمر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب , والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره " أنت "


ثانياً اسم فعل ماض :
شتانَ الجدُ والإهمالُ  , شتان = افترق
هيهاتَ للمهمل فلاح , هيهات = بَعُدَ
اسم فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
ثالثاً اسم فعل مضارع :
أوهْ / أتوجع
أفَّ / أتضجر
اسم فعل مضارع مبني على السكون أو الكسر لا محل له من الإعراب , والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره " أنا "
أدوات الاستفهام : تنقسم أدوات الاستفهام إلى :
1/ حروف : 
● الهمزة ← أزيدٌ قائم ؟
● هل ← هل زيدٌ قائم ؟
* حرفان مبنيان لا محل لهما من الإعراب 
2/ أسماء : 
● معربة ← أيّ
● مبنية :
* من ← متى ← كم
* ما ← أيَّان
* أين ← كيف 
تنقسم أسماء الاستفهام إلى 
● معربة  ← أيّ وذلك لإضافتها إلى مفرد :
- أيٌّ رجل جاء ؟ اسم استفهام مرفوع بالضمة لأنه مبتدأ وهو مضاف و " رجل " مضاف إليه , وجملة " جاء " خبر
- أيٌّ كتاب قرات ؟ اسم استفهام منصوب بالفتحة الظاهرة لأنه مفعول به وهو مضاف و " كتاب " مضاف إليه , وجملة " قرأت " فعل وفاعل
- بأيٌّ رجلٍ مررت ؟ اسم استفهام مجرور وعلامة جره الكسرة وهو مضاف و " رجل " مضاف إليه , وجملة " مررت " فعل وفاعل
● مبنية :
	
	
	
	
	
	


منْ       أيَّانَ        ما         كيف       أينَ        كم        متىْ
أسماء الاستفهام المبنية :
منْ -  مـا  
إعرابها : تعرف على حسب موقعها في الجملة , فتكون مبنية على السكون في محل :
1/ رفع ← منْ جاء ؟  -   ما جاء بك ؟
اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
2/ نصب ← منْ رأيت اليوم ؟  -   ما فعلت اليوم ؟ 
اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب مفعول به
3/ جر ← أبو مَنْ هذا؟  -   لِمَ فعلت هذا ؟
اسم استفهام مبني على السكون في محل جر بالإضافة وجر بحرف الجر في " لِمَ " وحذفت ألف " ما " لأجل الوصل
أسماء الاستفهام المبنية :
أينَ – متى – أيَّانَ
أسماء استفهام مبنية على الفتح أو السكون ولها إعرابان :
1/ منصوبة على الظرفية :
· أين ذهب علي ؟
· متى جاء علي ؟
· أيَّان تسافر ؟
ظرف ( مكان أو زمان ) في محل نصب على الظرفية
2/ متعلقة بمحذوف خبر :
· أين بيتك ؟
· متى السفر ؟
· أيَّان السفر ؟
ظرف ( مكان أو زمان ) متعلق بمحذوف خبر مقدم
أسماء الاستفهام المبنية : كيفّ أسم استفهام مبني على الفتح , وله إعرابان :
1/ خبر :
أ/ خبر مبتدأ ← كيف أنت ؟
ب/ خبر فعل ناقص ← كيف كنت ؟
اسم استفهام مبني على الفتح في محل رفع خبر مبتدأ مقدم , أو نصب خبر " كان " مقدم 
2/ حال : وذلك إن وقع بعدها فعل تام
كيف جئت ؟
اسم استفهام مبني في محل نصب حال 
أسماء الاستفهام المبنية : 
كمْ : هي اسم مبهم , ويعرف موقعها من التمييز الذي يقع بعدها , وتقع :
1/ مبتدأً * كم طالباً حضر ؟
2/ خبراً * كم مالك ؟
1-2 / اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ أو خبر 
3/ مفعولاً به * كم كتاباً قرأت ؟
4/ ظرف زمان * كم ساعةً سافرت ؟
5/ ظرف مكان * كم ميلاً سرت ؟
6 /مفعولاً مطلقاً * كم ضربةً ضربت ؟
3-4-5-6/ اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب مفعول به أو ظرف مكان أو زمان أو مفعول مطلق
التقييم الأول :
بيني أسماء الأفعال المنقولة والمرتجلة الماضية والمضارعة و الأمرية :
1/ عليك نفسك .
2/ شتَّ زيدٌ وعمرو .
3/ هيهات أن يدرك الإنسان الأماني .
4/ فلا تقل لَّهُمَا أُفّ ٍ.
التقييم الثاني :
أعربي ما تحته خط فيما يلي :
1/ بأيّ حًدِيثٍ بًعْدَهُ يُوْمِنُونَ
2/ أفلا يَنظرُون إلى الإبل كَيْفَ خُلِقتْ
3/ منْ في البيت ؟
4/  كمْ فرسخاً سرت ؟
